

Presentación

Claudia Molinari*

Tenemos entre manos una memoria, un testimonio maravilloso, del etnógrafo catalán que conoció, a finales del siglo xx, los pueblos de la Sierra Madre Occidental, en México, y aprendió medicina con indígenas rarámuri, odami, o'ba, guarijó, mexicaneros y wirrarika; Eugeni Porrás dedicó sus investigaciones a entender estas culturas y sus rituales. Él mismo se convirtió en un chamán y entendió desde el interior de la terapéutica indígena, el sentido de la vida y la muerte. Se convirtió también en filósofo de la etnografía y del quehacer del etnógrafo. De esta suerte, el conocimiento sobre las cosmogonías de los pueblos del noroeste mexicano es también un autoconocimiento, un reflexionar sobre el oficio peculiar y no apto para sedentarios, que es el ejercicio de la etnografía de inmersión total. Habitar el tiempo de la tierra fuera del reloj. Vivir y caminar con los indios durante semanas, meses, años. Vivir en Chihuahua para lograrlo.

Fue en la ciudad de Chihuahua donde conocí a Eugeni hace más de 30 años, a finales de los ochentas; poco después ambos trabajamos en el INAH y la ENAH, abriendo, junto con Juan Luis Sariago, Augusto Urteaga, Sofía Torres, Lalo Gotés, Leonel Durán, Margot Heras y otros tantos, la brecha de la antropología que hoy florece en este estado. Por ese recuerdo y esa amistad acepté editar estos textos. Una obra que será indispensable para reconstruir la historia de la etnografía en el norte de México, así como para descubrir a un viajero y escritor, que nos regala aquí, con letras e imágenes, su experiencia mágica, vital y ya con un destilado de sabiduría, en las montañas mexicanas.

* Doctora en Estudios Romanos por la Universidad de París, La Sorbona. Correo electrónico: zonaderebeldes@gmail.com

